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Приложение-VI 

14-Й САММИТ ОЭС (Виртуально) 

Выступления Глав государств/правительств 
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Неофициальный перевод 

 

Выступление Президента Исламской Республики Афганистан 

H. Е. г-на Ашрафа Гани 

На 14-м Саммите ОЭС 

 

Ваше Превосходительство г-н Эрдоган, Президент Турции и Председатель 14-го саммита 

ОЭС, 
Ваши Превосходительства 
Президент Алиев, 
Президент Рухани, 
Президент Токаев, 
Президент Джапаров 
Премьер-министр Хан, 
Президент Рахман, 
Президент Мирзияев, 
Доктор Хади Солейманпур, Генеральный секретарь ОЭС, 
 

Дамы и господа, 
Прежде всего, позвольте мне поздравить Президента Эрдогана с вступлением на 
пост Председателя этого важного Саммита и поблагодарить Премьер-министра 
Хана за его руководство в период председательства Пакистана. С убеждением 
отмечаю, что под Вашим умелым руководством ОЭС примет участие в 
содержательных и основанных на результатах обсуждениях и решениях. 

Вчера мы отмечали 100-летие дипломатических отношений между 
Афганистаном и Турцией, и для нас большая честь, г-н Президент Эрдоган, 
поздравить Вас с этой важной вехой в наших двусторонних отношениях. Дружба 
и партнерство между нашими странами базируется на долгосрочной 
перспективе, без истечения срока или даты выхода. То же самое касается наших 
отношений со всеми странами-членами ОЭС. В основе наших отношений лежат 
связи, сложившиеся благодаря культуре, цивилизации, торговле, истории, 
местоположению и исламским идеалам и сетям. К счастью, на данный момент 
связывающие нас узы определяются общим видением, общими моделями 
мышления и приверженностью лидеров действовать на основе 
продемонстрированных преимуществ двустороннего и регионального 
сотрудничества. 

Взаимное доверие, обусловленное чувством взаимных интересов, находит 
конкретное выражение в осуществлении таких программ и проектов 
преобразований, как TAPI, TAP, CASA-1000, железные дороги. Возродив наше 
представление о себе как о перекрестке, воротах субконтинента и месте встречи 
цивилизаций, культур, идей и народов, Афганистан готов стать перекрестком 
между Центральной, Восточной, Южной и Западной Азии и платформой 
международного и регионального сотрудничества. Поэтому ОЭС является 
важным катализатором реализации нашего видения и программы действий. 

Разрушение, вызванное Covid-19, знаменует собой разрушение между миром до 
и после 2020 года. Позволить мне выразить глубокие соболезнования народа и 
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Правительства Афганистана нашим братьям и сестрам в странах ОЭС. Нам 
повезло в том, что управляли первой и второй волной Covid-19 с минимальной 
потерей жизней. Однако, нанесенный ущерб нашим средствам к существованию 
был значительным, и мы решаем этот вопрос в рамках национальной 
программы распределения продовольственных пакетов 90% наших сограждан. 

Региональное сотрудничество является ключом к нашей способности свести к 
минимуму негативные последствия Covid-19. Я хотел бы поблагодарить 
Туркменистан, Узбекистан, Казахстан и Таджикистан за бесперебойное 
функционирование цепочек поставок и производственно-сбытовых цепочек и 
медикаментов, Иран за быстрое возобновление торговли и транзита и щедрую 
медицинскую помощь афганским беженцам, Азербайджан и Турцию - за 
медицинские товары и консультации, а Пакистан - за возобновление торговли и 
транзита после первоначального закрытия. Благодаря Вашему сотрудничеству и 
сотрудничеству Индии в обеспечении функционирования воздушного 
коридора и щедрой помощи в вакцинации, афганский народ имеет постоянный 
доступ к основным товарам и услугам. 

Пандемия Covid-19 производит перезагрузку глобальных предположений и 
отношений. Во-первых, волна низкого доверия к глобализации ускоряется. Во-
вторых, региональное сотрудничество становится все более заметным. В-
третьих, роль государства становится все более заметной. В-четвертых, 
ускоряется оцифровка данных. В-пятых, транснациональные сети терроризма и 
транснациональные преступные организации меняют масштабы и сферу 
применения насилия и характер военных действий, вынуждая государства, 
региональные и глобальные организации переосмыслить определение 
безопасности граждан, уточнить защитную функцию государства и 
сосредоточить внимание на региональном и международном сотрудничестве. 

Скорейшее признание формирующихся моделей и определение направления 
позитивных тенденций, а также разработка инструментов для коллективных 
действий, направленных на сдерживание или предупреждение негативных 
тенденций, станут ключом к нашей будущей стабильности и процветанию как 
стран ОЭС. Настало время для того, чтобы наша организация разработала свой 
план действий по укреплению регионального сотрудничества в контексте Covid-
19 на основе уроков, извлеченных из успехов и неудач региональных 
организаций. Особого внимания требуют два вопроса: разработка правил игры 
для многомерного и многостранового сотрудничества и разработка систем для 
разработки и осуществления программ преобразований и проектов 
региональных связей; включая новые механизмы финансирования, страхование 
и инструменты гарантирования рисков. 

Историческая роль Афганистана в Азии была описана Икбалом, национальным 
поэтом Пакистана:  
 
Азия - это лишь водоем и тело земли, в котором 
Афганская нация это сердце, 
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От его соглашения состоит соглашение Азии 
От его разногласий состоит разногласие Азии 
 
Афганистан готов сыграть свою роль в качестве платформы для азиатского 
соглашения о безопасности, процветании, стабильности и региональных связях. 
Мы находимся на поистине историческом открытом этапе для достижения 
справедливого и прочного мира на основе политического соглашения, 
направленного на искоренение насилия путем создания суверенного, 
демократического и единого Афганистана, живущего в мире как внутри мира, 
так и с ним. Важнейшими критериями обеспечения баланса между 
конституционной преемственностью и упорядоченными политическими 
изменениями являются проводимые под международным руководством и 
контролем выборы следующего президента. Мы рассчитываем на Вашу 
поддержку и нуждаемся в ней для обеспечения международных и региональных 
гарантий обеспечения будущего Афганистана. Пакистану принадлежит 
особенно важная роль в поддержке прочного мирного процесса, поскольку эта 
страна, скорее всего, будет страдать от негативных последствий неудачного 
мирного процесса. Мы, народ и правительство Афганистана и наши 
международные партнеры, действительно осознаем настоятельную 
необходимость установления и укрепления мира. Ваша поддержка 
всеобъемлющего прекращения огня в целях ускорения переговоров в Дохе имеет 
исключительно важное значение. 

В течение 42 лет нам отказывают в основополагающем праве на мир. Настало 
время положить конец насилию, которое превратило нашу прекрасную страну в 
поле убийства. Только за последние 48 часов были убиты три молодых 
женщины-журналиста и опытный исламский ученый. Независимо от того, кто 
нажал на курок, «Талибан» несет моральную ответственность за осуждение 
насилия и установление мира со своими командирами и их рядовыми членами. 
Когда мы готовы к миру, их насилие не имеет никакого религиозного 
оправдания, как указывали некоторые из наиболее выдающихся мусульманских 
ученых. 

Афганистан будет и впредь поддерживать ОЭС. Однако я надеюсь, что ОЭС 
справится с проблемой перезапуска, вызванной последствиями Covid-19, в том 
числе в качестве катализатора региональной соединяемости для Афганистана и 
силы региональных гарантий мирного Афганистана. 
 

Позвольте мне поблагодарить Генерального секретаря Солейманпура за 
содействие в проведении 14-го Саммита ОЭС в это очень сложное время. Давайте 
посвятим себя тому, чтобы превратить ОЭС в модель успешного регионалного 
сотрудничества. 

Спасибо! 

******
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Выступление Президента Азербайджанской Республики 

Е. П. г-на Ильхама Алиева, 

На 14-м Саммите ОЭС 

 

Благодарю Вас, мой дорогой брат, дорогой Президент господин Эрдоган! 

Благодарю Вас за мысли, высказанные при предоставлении мне слова. 

Хочу довести до внимания всех наших коллег, что постоянная поддержка 
Президента Эрдогана не только во время войны, но и вообще на протяжении 
всего периода пребывания его на посту Президента и лидера Турции, сыграла 
важную роль в освобождении азербайджанских земель от оккупации. 

Турция – наш брат. Турция – наш большой союзник. Азербайджанский народ 
очень рад иметь такого союзника, как Турция. Азербайджанскому и турецкому 
народам, а также, уверен, многим в мире, хорошо известно об исторической 
роли Президента Эрдогана не только в превращении Турции в один из 
важнейших силовых центров в мире, но и в обеспечении региональной 
безопасности. Турция играет очень важную роль в обеспечении безопасности и 
стабильности в обширном регионе. Я не раз говорил об этом и прежде, хочу 
сказать еще раз: сильная Турция – это сильный Азербайджан и все остальные 
союзники. 

Уважаемый господин председатель, мой дорогой брат Реджеп Тайип 
Эрдоган. 

Уважаемые главы государств и правительств. 

Уважаемый господин Генеральный секретарь. 

Прежде всего, хочу еще раз поблагодарить моих дорогих братьев - Президента 
Эрдогана, Президента Ашрафа Гани, Премьер-министра Имран Хана за теплые 
поздравления по случаю Победы Азербайджана и восстановления 
территориальной целостности. 

Хочу поздравить братскую Турцию с успешным председательством в 
Организации экономического сотрудничества. Желаю успехов братскому 
Туркменистану как новой стране-председателю. 

Азербайджан придает большое значение отношениям с государствами-членами 
Организации экономического сотрудничества. Сегодня мы подпишем здесь 
устав Исследовательского центра Организации экономического сотрудничества. 
Мы признательны государствам-членам за поддержку инициативы покойного 
Президента Азербайджана Гейдара Алиева и сделаем все возможное для 
плодотворной деятельности Центра, который будет размещаться в 
Азербайджане. 
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В 2020 году Азербайджан военно-политическим путем положил конец почти 30-
летней оккупации Арменией наших земель. Военная Победа, одержанная над 
Арменией на поле боя, была окончательно обеспечена политическим путем. 

Принятые в 1993 году Резолюции Совета Безопасности ООН, требовавшие 
немедленного, полного и безоговорочного вывода армянских войск с 
оккупированных территорий Азербайджана, оставались на бумаге на 
протяжении 27 лет. Азербайджан сам обеспечил выполнение этих резолюций и 
восстановил свою территориальную целостность. Оккупанты были изгнаны из 
Карабаха, являющегося древней азербайджанской землей. В течение 44 дней 
армянская армия была полностью разгромлена. 10 ноября 2020 года 
Азербайджан вынудил Армению подписать акт о капитуляции. 

Как только началась война, первой страной, поддержавшей нас, стала братская 
Турция. Мы высоко оцениваем заявления моего дорогого брата, Президента 
Турции Реджепа Тайипа Эрдогана, его политическую и моральную поддержку. 

27 и 28 сентября минувшего года – в первый и во второй день войны братские 
Пакистан и Афганистан призвали Армению положить конец оккупации, 
выполнить соответствующие резолюции Совета Безопасности ООН и выразили 
поддержку территориальной целостности Азербайджана. Выражаю им 
глубокую признательность за оказанную нам поддержку. Я также благодарю 
глав государств и правительств стран, поддержавших нас в период войны. 

Во время оккупации Армения намеренно разрушила на захваченных 
территориях села и города, все культурные и религиозные памятники 
Азербайджана. Наши мечети были превращены в места, где содержали свиней и 
коров. В интернете имеются фото и видео всего этого. Это – вражда против всего 
исламского мира. Представители международных медиа отразили факты 
умышленного разрушения и осквернения культурного и религиозного наследия 
азербайджанского народа. Попытки Армении, оскорбившей чувства всех 
мусульман, расширять связи с мусульманскими странами – не что иное, как 
лицемерие. Азербайджан внес ценный вклад в солидарность между 
мусульманскими странами. С различных международных трибун мы призывали 
исламские страны к единству. Азербайджан решительно осуждает увязывание 
Ислама с насилием и террором. Мы должны вести борьбу с исламофобией и 
поощрять истинные ценности Ислама – мир, толерантность и справедливость. В 
этом контексте мы приветствуем решение Организации исламского 
сотрудничества по инициативе Пакистана объявить 15 марта Международным 
днем борьбы с исламофобией. 

В настоящее время перед нами стоит такая громадная задача, как реконструкция 
освобожденных территорий. На освобожденных территориях мы заново 
отстроим наши города и села, восстановим культурные и религиозные 
памятники. 
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Азербайджан стал одной из первых стран, мобилизовавших глобальные усилия в 
борьбе с пандемией COVID-19. В прошлом году Азербайджан стал инициатором 
проведения саммитов двух международных организаций, где в настоящее время 
председательствует, - Тюркского совета и Движения неприсоединения, а также 
Специальной сессии Генеральной Ассамблеи ООН на уровне глав государств и 
правительств. Эти инициативы еще раз продемонстрировали нашу 
приверженность международной солидарности и сотрудничеству. 

С первых дней пандемии мы тесно сотрудничаем со Всемирной организацией 
здравоохранения. Мы оказали Всемирной организации здравоохранения 
добровольную финансовую помощь в объеме 10 миллионов долларов. В связи с 
коронавирусом Азербайджан оказал гуманитарную и финансовую помощь 
более чем 30 странам мира. 

С 18 января Азербайджан приступил к процессу вакцинации. Мы являемся 
одной из первых стран региона, начавших вакцинацию. Мы осуждаем неравное 
и несправедливое распределение вакцин между развитыми и развивающимися 
государствами. Некоторые страны приобретают вакцину в объеме, несколько раз 
превышающем их нужды. Понятно, что в этом случае некоторым странам 
вакцина не достанется. 

Азербайджан планирует выступить по данному вопросу в Совете ООН по 
правам человека с проектом резолюции от имени Движения неприсоединения, и 
я призываю государства-члены Организации экономического сотрудничества 
поддержать эту инициативу. 

Азербайджан является важной страной-партнером, обеспечивающей 
энергетическую безопасность в Евразии. 31 декабря 2020 года был сдан в 
эксплуатацию Южный газовый коридор. Южный газовый коридор 
протяженностью 3500 километров, соединяющий семь стран, является одним из 
крупнейших в мире проектов энергетической инфраструктуры. 

Азербайджан активно участвует в региональных проектах связи, таких как 
транспортные коридоры Восток-Запад, Север-Юг и Север-Запад, наша страна 
стала одним из основных и надежных транспортных и логистических центров 
Евразии. Мы вместе с нашими партнерами соединили транспортную 
инфраструктуру Азербайджана с транспортным коридором Ляпис Лазули и 
создали широкие возможности для многостороннего сотрудничества в 
транспортной сфере. 

Как я уже отметил, после славной Победы Азербайджана над Арменией 
нагорно-карабахскому конфликту был положен конец. Нагорно-карабахский 
конфликт остался в истории. 

Сегодня мы думаем о будущем. Для обеспечения мира и стабильности в регионе 
мы приступили к обсуждению транспортных проектов, соединяющих многие 
страны. Азербайджан, Турция и Иран демонстрируют единую позицию в связи с 
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реализацией транспортных проектов в регионе. Армения, если будет вести себя 
нормально, тоже сможет получить выгоду от данного процесса. 

В этом контексте хотелось бы отметить, что новый транспортный коридор, 
который пройдет через историческую территорию Азербайджана – Зангезур и 
соединит основную часть Азербайджана с неотъемлемой частью нашей страны – 
Нахчыванской Автономной Республикой - и Турцией, откроет новые 
возможности в транспортном секторе в регионе. Мы приглашаем государства-
члены Организации экономического сотрудничества воспользоваться 
Зангезурским коридором. 

Благодарю за внимание! 

******
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Выступление Президента Исламской Республики Иран 
Е.П. доктора Хассан Рухани 

На 14-м Саммите ОЭС 
 

Ваше Превосходительство, г-н Эрдоган; 

В начале своего выступления, я хотел бы выразить признательность Вам и 
Вашим коллегам за эффективные усилия в период председательствования 
Турции в Организации экономического сотрудничества (ОЭС), а также за 
организацию этого важного заседания. Нам очень приятно иметь еще одну 
возможность принять участие в этом благородном заседании уважаемых 
Глав государств-членов ОЭС. Я надеюсь, что этот Саммит станет еще одним 
шагом в направлении интеграции, благополучия и процветания стран 
региона ОЭС, а также содействия ОЭС. 

Уважаемые Президенты, 
Организация экономического сотрудничества является приоритетом в 
парадигме, определяющей политику Ирана в области регионального 
развития и добрососедства. ОЭС обладает бесценным потенциалом с точки 
зрения людских и природных ресурсов, энергетических запасов, 
взаимодополняющих экономик, заинтересованных частных секторов и 
несравнимых региональных и глобальных транзитных и транспортных 
преимуществ. По сути, ОЭС отвечает всем требованиям для того, чтобы 
стать примером успешной региональной интеграции. 

Были сделаны важные шаги в направлении укрепления экономического 
сотрудничества в рамках ОЭС и достигнуты ценные результаты. Однако в 
некоторых таких областях, как торговля, достигнутые результаты не 
оправдали ожиданий. Несмотря на высокий торговый потенциал и наличие 
необходимой инфраструктуры, внутрирегиональная торговля остается на 
уровне менее 10%, что абсолютно неприемлемо. Этот вопрос также 
рассматривается в Перспективе ОЭС 2025. 

Мы считаем, что нам необходимо сосредоточиться на практической 
реализации согласованных ОЭС программ и решений в целях ускорения 
темпов реализации целей и задач Организации. С этой целью предлагаются 
следующие предложения: 
Осуществление торгового соглашения ОЭС, а также определение путей и 
средств расширения внутрирегиональной торговли, 
Дальнейшая активизация частного сектора в интересах стимулирования 
торговли, 
Укрепление и активизация деятельности существующих и новых 
учреждений ОЭС, таких, как Банк торговли и развития ОЭС, Компания 
ОЭС по перестрахованию, Региональный институт стандартизации ОЭС 
(RISCAM) и Торговая палата ОЭС, 
Устранение препятствий и проблем, налаживание сотрудничества в 
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области транзитных перевозок и транспорта в качестве основополагающей 
инфраструктуры для расширения торговли. 

Исламская Республика Иран по-прежнему готова активно содействовать 
введению в действие Торгового соглашения ОЭС (ЭКОТА) и созданию 
необходимых финансовых, банковских и таможенных механизмов с 
участием всех государств-членов ОЭС. С учетом нашего географического 
положения мы готовы делиться нашей транспортной сетью, а также 
инфраструктурой и объектами вдоль Персидского залива и Оманского 
моря со странами-членами ОЭС, особенно, не имеющими выхода к морю, 
соединяя их с международными водами и рынками. 
 
Дамы и господа, 
В настоящее время международное сообщество сталкивается с огромными 
проблемами, затрагивающими все аспекты жизни человека. COVID-19 
оказал глубокое и разрушительное воздействие на экономическое 
положение и благосостояние стран мира. Ни одна страна не может 
позволить себе решать такие проблемы в одиночку. Напротив, она требует 
коллективной воли наряду с совместным сотрудничеством. Соответственно, 
мы считаем весьма своевременной и многообещающей для региона ОЭС 
тему этого Саммита, а именно «Региональное сотрудничество в период 
после COVID-19». 

Во времена пандемии международное сообщество, к сожалению, не смогло 
принять меры против односторонних мер и незаконных санкций, втянутых 
в сферу борьбы с этим заболеванием и направленных против потенциала 
стран в их борьбе с этим глобальным бедствием. Лишение великих держав 
других стран основных прав, а также их неуважение к международным 
организациям требуют реакции со стороны стран-единомышленниц, в том 
числе посредством укрепления сотрудничества и создания единого фронта 
для решения этих проблем. 

За последние четыре года международное сообщество стало свидетелем 
незаконного подхода США и полномасштабной экономической войны 
против Ирана. Эти жестокие и незаконные санкции нанесли непоправимый 
ущерб правительству и народу Ирана. Что касается мудрости и 
проницательности Ирана, СВПД (Совместный всеоблемлющий план 
действий) до сих пор выжила, несмотря на тот факт, что США сделал выбор 
в пользу его уничтожения. В качестве государство, нарушившее 
соглашение, США должен отменить все санкции и предпринять 
практические шаги с целью иметь возможность вернуться в СВПД. 
Исламская Республика Иран предпримет ответные действия. Обратный 
путь к СВПД прост, и если правительство США намерено вернуться, то нет 
необходимости в переговорах. 

Позвольте мне объявить, что незаконные односторонние меры США не 
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смогли поставить великую иранскую нацию на колени. Несмотря на 
серьезное экономическое давление, эта страна полагается на свой 
внутренний потенциал и даже добилась прорывов и больших достижений, 
в том числе в борьбе с COVID-19 и его последствиями. Ярким примером 
является производство вакцины против вируса короны иранскими 
учеными, где мы готовы расширить сотрудничество с другими странами, 
особенно со странами ОЭС. Мы также готовы обменяться мнениями по 
вопросу о том, как действовать в период после Covid-19 и заложить 
прочную основу для регионального сотрудничества. 

Г-н Президент, 
В заключение, позвольте мне, вновь выразить признательность Вам, а также 
организаторам этого Саммита в Анкаре и коллегам из Секретариата ОЭС в 
Тегеране. Пользуясь случаем, я хотел бы также выразить свои поздравления 
моему дорогому брату, Его Превосходительству г-ну Бердымухамедову, по 
случаю вступления Туркменистана на пост Председателя ОЭС. 

Благодарю Вас за внимание!  

****** 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



12 

 

 

 
Выступление Президента Республики Казахстан 

Е. П. г-на Касым-Жомарта Токаева 
На 14-м Саммите ОЭС 

 

Прежде всего, я хотел бы выразить глубокую признательность 
Председателю, а именно Турецкой Республике за организацию этого 
мероприятия. 
Мы особенно признательны братской турецкой нации и лично президенту 
Реджепу Тайипу Эрдогану за ценную помощь в борьбе с пандемией. Друзья 
познаются в беде. 

В эти трудные времена наши страны вновь стали свидетелями того, что 
взаимная помощь и поддержка по своей сути обладают важным значением 
на глобальном уровне. 
Поэтому я считаю, что в предстоящие годы наше партнерство в рамках 
Организации экономического сотрудничества будет развиваться в 
аналогичном конструктивном духе. 

Председательство Турции в Организации экономического сотрудничества 
(ОЭС) при поддержке всех государств-членов и Секретариата было весьма 
плодотворным. 
Вместе мы успешно провели реформу Организации. Сейчас мы в состоянии 
решить многие насущные вопросы и активизировать наше взаимодействие. 
Я уверен, что предстоящее председательство Туркменистана придаст новый 
импульс дальнейшему развитию Организации на благо всего региона. 

Я выражаю особую признательность Генеральному секретарю ОЭС, д-ру 
Хади Сулейманпуру за его эффективную работу и руководство в этот 
неспокойный период.  

Мировая экономика и наши страны также ощутили на себе негативные 
последствия этой пандемии. 
Экономика Казахстана в среднем развивалась лучше, чем мировая 
экономика. Наш ВВП сократился на 2,6% по сравнению с 3,5% по всему 
миру. 

Благодаря реализации комплексного антикризисного плана, обеспеченного 
финансовыми ресурсами, Казахстан смог минимизировать негативное 
воздействие пандемии и даже добился роста в таких сферах, как 
строительство, сельское хозяйство и производство.  

В этом году мы ожидаем роста ВВП более чем на 3%, 

Уважаемые участники! 
Сотрудничество с ОЭС остается одним из приоритетов внешней политики 
Казахстана.  

Мы считаем, что основой взаимодействия в рамках организации должны 
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стать крупные инфраструктурные и социальные проекты.  

Во-первых. Железнодорожное сообщение в нашем регионе является одним 
из ключевых аспектов. Во время пандемии мы стали свидетелями перехода 
от грузовых перевозок к железнодорожному транспорту. 

Одним из наиболее перспективных проектов видится Транскаспийский 
международный транспортный маршрут, который формируется совместно 
с Китаем. В частности, в ноябре 2019 года был запущен контейнерный поезд 
по маршруту Сиань-Стамбул-Прага, соединивший Казахстан, Китай, 
Азербайджан, Грузию и Турцию.  

В апреле прошлого года первый контейнерный состав прошел по маршруту 
Сиань – Измир. Он преодолел расстояние около 7000 км за 16 дней. 

Это хорошие примеры нашего взаимодействия. Однако нам предстоит еще 
немало сделать, чтобы обеспечить устойчивый прогресс.  

В этом году нам необходимо обеспечить выход на полную мощность 
железнодорожного маршрута Казахстан-Туркменистан-Иран.  

Прорабатываются и другие новые маршруты. Ожидается, что 
высокоскоростная железная дорога из Туркестана в Ташкент увеличит 
туристический потенциал, как Казахстана, так и Узбекистана, сократит 
время в пути до двух часов и содействует связи между бизнесменами и 
социальные контакты наших стран 

Казахстан также участвует в инфраструктурных проектах в 
Афганистане. Совместно с российскими и узбекскими партнерами мы 
строим железные дороги Мазари-Шариф-Кветта и Мазари-Шариф-
Пешавар. И мы считаем, что необходимо ускорить работу над этими 
проектами. 
Наша двусторонняя торговля с Афганистаном выросла в прошлом году на 
55% (с 402 долл. США до 624 млн. долл. США). 
Снятие некоторых ограничений на наш транзит зерна, муки, 
нефтепродуктов в Афганистан откроет возможности для увеличения 
поставок этих жизненно важных товаров. 

Во-вторых. Продовольственная безопасность является еще одним важным 
приоритетом для нашего региона. Казахстан поддерживает все инициативы 
ОЭС в области сельского хозяйства. 
Как Вам всем известно, в нашей столице находится Исламская организация 
по продовольственной безопасности (ИОПБ). 
Я призываю все государства-члены присоединиться к этой организации и 
ратифицировать её устав. 

 
Мы работаем над созданием национальной сети оптовых 
дистрибьюторских и логистических центров. 
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Продовольственная безопасность и доступность – это общая проблема, 
поэтому мы считаем, что объединение наших усилий для создания 
эффективной логистики имеет большой потенциал.  

Казахстан и Узбекистан создают Международный центр торгово-
экономического сотрудничества на границе. 

Я поручил моему правительству ускорить этот проект. 
 
В-третьих. Несмотря на то, что сектор туризма серьезно пострадала от 
пандемии, данный сектор все ещё остается одной многообещающей 
областью нашего сотрудничества. 

Казахстан намерен довести долю туристической отрасли до 8 % ВВП к 2025 
году.  

Мы активно развиваем священный для стран Центральной Азии и всего 
тюркского мира город Туркестан. Только в 2020 году внутренние 
инвестиции в городскую инфраструктуру, туризм и логистику в Туркестане 
составили около 1 миллиарда долларов.  

Туркестан вошел в ТОП-10 туристических направлений Казахстана, 
которые могут стать привлекательными для инвесторов и туристов из 
ваших стран. 

Проекты в этих направлениях будут пользоваться различными формами 
поддержки со стороны правительства и муниципалитетов. Мы призываем 
наших друзей и партнеров активно участвовать в использовании нашего 
туристического потенциала. 
 
В-четвертых. Здравоохранение также стало «центром привлечения» 
иностранных инвестиций в Казахстан. 

Мы предлагаем конкурентоспособные тарифы, хорошо образованную 
рабочую силу и множество возможностей для партнерства между 
государственным и частным секторами. 
Наши турецкие друзья уже давно активно и продуктивно участвуют в 
строительстве новых больниц в Казахстане и оснащают их 
высокотехнологичным медицинским оборудованием. 

Турецкая компания «Rönesans Holding» начинает строительство своих 
клиник в семи городах Казахстана. Мы также приветствуем компанию 
«Orhun Medical», которая совместно с Казахским национальным 
институтом онкологии и радиологии планирует в этом году ввести в 
действие Центр томотерапии в Алматы.  

Уверен, что сотрудничество с турецкими компаниями будет продолжено. 
Мы также намерены приглашать партнеров из других стран-участниц 
инвестировать в систему здравоохранения Казахстана 
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В-пятых. Повышение эффективности Организации в новых условиях. 
Это особый год, поскольку шесть государств-членов Организации отметят 
30-ю годовщину своей независимости. 
На протяжении многих лет Организация экономического сотрудничества 
является эффективной многосторонней платформой для развития наших 
независимых государств. 
И тем не менее в Организации есть ещё один потенциал. 

В качестве Председателя Совещания по взаимодействию и мерам доверия в 
Азии (СВМДА), Казахстан готов оказать помощь в развитии сотрудничества 
между ОЭС и СВМДА в экономической сфере. 
Взаимодействие между этими учреждениями обладает большим 
потенциалом для достижения ощутимых результатов в таких областях, как 
транспорт и логистика, сельское хозяйство, финансы, энергетика, туризм, 
цифровые технологии и т.д. 

Более того, я предлагаю поручить Секретариату подготовить 
всеобъемлющий функциональный анализ Организации с указанием 
конкретных путей повышения её общей эффективности. 
 
Мы считаем, что новые времена требуют новых ответов. 
Со своей стороны, мы предлагаем отказаться от практики разделения 
государств-членов ОЭС на "учредителей" (Иран, Пакистан и Турция) и "не 
учредителей" (5 стран Центральной Азии, Азербайджан, Афганистан). 
 
По нашему мнению, это устарело и не отражает современный дух нашего 
партнерства. 
 
Уважаемые друзья и коллеги! 
 
Мы надеемся, что всестороннее сотрудничество, основанное на взаимных 
интересах и практической реализации совместных проектов, позволит нам 
противостоять вызовам сегодняшнего дня и подготовить нас к 
возможностям завтрашнего дня.  

Мы возлагаем на Организацию большие надежды. 

 

В заключение желаю нашим туркменским друзьям успешного выполнения 
обязанностей Председателя. 
 

Благодарю за внимание! 
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Выступление Президента Кыргызской Республики 

Е.П. С. Н. Жапарова 

На 14-м Саммите ОЭС 

 

Почетный Председатель, 

Уважаемые главы государств и правительств, 

Уважаемый Генеральный секретарь, 

Дорогие друзья, 

 

От имени делегации Кыргызской Республики и от себя лично 
искренне приветствую всех участников сегодняшнего Саммита. 
         Я благодарю Турецкую Республику за прекрасную организацию этого 
мероприятия и успешное руководство работой ОЭС. 
        Для меня большая честь лично принимать участие в работе Саммита, и 
я очень рад этому заседанию. 

Уважаемый Председатель, 
Уважаемые главы делегаций, 
Как Вам известно, в последнее время в Кыргызстане произошли такие 

важные политические события, как президентские выборы и референдум о 
форме правления. 
          Народ Кыргызстана определил свой путь развития. 
          Соответствующие конституционные поправки вскоре будут вынесены 
на голосование, и начнется работа по реформированию системы 
государственного управления. 

       Пользуясь случаем, хотел бы заверить, что Кыргызстан будет и 
впредь выполнять свои международные обязательства в соответствии с 
ранее достигнутыми договоренностями. 
        Мы подтверждаем нашу приверженность сохранению преемственности 
в развитии дружественных отношений с нашими международными 
партнерами. 
        Кыргызстан открыт для диалога и взаимовыгодного сотрудничества со 
всеми государствами на основе принципов дружественных отношений, 
взаимопонимания и взаимного уважения интересов. 

Уважаемый Председатель, 
Уважаемые главы делегаций, 
Сегодняшний Саммит дает нам хорошую возможность подвести 

итоги (обобщить) основных результатов нашего сотрудничества и обсудить 
перспективы дальнейшего регионального сотрудничества в рамках ОЭС. 
          2020 год стал трудной задачей для всего мира, и наш регион не стал 
исключением. Все страны ОЭС понесли значительные экономические 
потери в результате пандемии и ограничительных мер, которые привели к 
сдерживанию распространения. Это существенно изменило планы всех 
стран-членов нашей Организации. Пандемия показала, что никто не в 
состоянии бороться с вирусом в одиночку. 

Даже крупнейшие мировые державы не смогли остановить его 
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(боролись). Поэтому мы должны действовать сообща и выйти из социально-
экономического кризиса, вызванного COVID-19. 
В этом контексте я хотел бы отметить, что Организация могла бы активно 
работать в этом направлении и объединить имеющиеся ресурсы систем 
здравоохранения стран-членов для обмена передовым опытом, последними 
достижениями в области медицинской науки в борьбе против COVID-19, 
ранней разработкой (вакцины), регистрацией и внедрением вакцины, а 
также вакцинацией населения во всех странах ОЭС. 

 

Уважаемый Председатель, 
Уважаемые главы делегаций, 
Регион ОЭС обладает всем необходимым потенциалом, включая 

крупный человеческий капитал, научные ресурсы, природные ресурсы и 
обширную коммуникационную сеть. Наши страны объединены общими 
историческими и культурными корнями, уходящими своими корнями в 
эпоху процветания торгового сотрудничества по всему Шелковому пути. 
          Мы надеемся, что ОЭС сможет стать эффективным инструментом 
региональной интеграции в современных условиях на благо процветания 
нашего народа. 

Оценивая деятельность нашей Организации за прошедший период и 
определяя перспективы на будущее, мы видим, что за последние несколько 
лет страны региона ОЭС достигли новых высот, достигли нового уровня 
развития и могут решать более сложные вопросы и задачи. 
           В то же время недавние последствия глобального экономического 
кризиса, а также современные вызовы и угрозы международной 
безопасности ставят перед нами совершенно новые цели. 

Наша Организация должна быть лучше подготовлена к решению 
новых задач. Это позволит пропагандировать основополагающие 
принципы ОЭС путем расширения экономической деятельности, развития 
и укрепления ее институтов и активного участия в реализации будущих 
целей Организации. 
        Следует признать, что в настоящее время роль ОЭС в системе 
региональных экономических и двусторонних связей ещё не соответствует 
реальному потенциалу наших стран. 

К сожалению, рост торговли между странами ОЭС сдерживается 
наличием тарифных и нетарифных барьеров и высокими транспортными 
издержками, различиями в подходах участвующих стран к защите своих 
рынков и производителей, нестабильность мировых финансовых рынков, а 
также политические кризисы, несомненно, оказывающие воздействие на 
экономическую и социальную стабильность. 
           В этих условиях наши общие интеграционные устремления и 
региональные экономические проекты сталкиваются с ещё большими 
трудностями в их практической реализации. 
           Необходимо признать, что Организация должна выйти на 
совершенно новый качественный уровень путем поиска необходимых и 
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приемлемых решений для оптимизации деятельности ОЭС. 

Важно, чтобы Организация соответствовала современным условиям и 
служила выполнению задач интеграции, необходимых для всех 
участвующих стран, с которыми мы сталкиваемся на нынешнем этапе. 

 
Уважаемый Председатель, 
Уважаемые главы делегаций, 
Для укрепления регионального сотрудничества, экономического 

роста и развития нашего региона мы должны быть преисполнены 
решимости разрабатывать и осуществлять стратегии в таких приоритетных 
для наших экономик областях, как торговля, транспорт, связь, энергетика, 
туризм и охрана окружающей среды. 
          Для Кыргызской Республики как страны, не имеющей выхода к морю, 
одной из приоритетных областей сотрудничества в рамках ОЭС является 
транспортный сектор. 
          Кыргызская Республика вместе с другими странами ОЭС участвует в 
развитии транспортных коридоров Восток-Запад и Север-Юг. Это дает 
странам Центральной Азии, включая Кыргызстан, возможность доступа к 
открытому морю через Иран. 

Мы также придаем большое значение проектам железнодорожного 
строительства, направленным на объединение транспортных маршрутов 
стран-членов ОЭС с выходом на внешние рынки Европы и Китая; которые 
были включены в Программу действий ОЭС по развитию транспорта и 
коммуникаций в регионе. 
          Для Кыргызской Республики создание железнодорожных линий в 
регионе ОЭС имеет большое стратегическое значение, включая проект 
строительства новой железной дороги через Кыргызстан и Узбекистан до 
границы с Китаем. В этой связи скоординированное развитие 
мультимодальных маршрутов приобретает стратегическое значение. 
          Развитие энергетики в странах ОЭС за счет расширения торговли 
энергетическими ресурсами между странами ОЭС создаст потенциал для 
экономического роста на многие годы. 

Например, сегодня четыре страны - Кыргызстан, Таджикистан, 
Афганистан и Пакистан - приступили к строительству проекта CASA-1000. 
Этот проект направлен на создание межрегионального энергетического 
рынка для Центральной Азии и Южной Азии, что способствует развитию 
торговли электроэнергией на континенте в целом. 
           Проект CASA-1000 расширяет возможности привлечения 
дополнительных инвестиций на гидроэлектростанции и большой 
потенциал рек Кыргызстана. Все это и дальнейшее сотрудничество в 
энергетическом секторе благоприятно скажется на дальнейшей 
макроэкономической стабилизации стран Организации. 
          Секретариат ОЭС осуществляет ряд важных проектов в области 
продовольственной безопасности и устойчивого развития сельского 
хозяйства в регионе. Это направление следует развивать и укреплять. 
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Сотрудничество между странами в секторе туризма становится все 
более активным. Страны нашего региона обладают значительным 
туристическим и рекреационным потенциалом и открывают широкие 
возможности для развития международного туризма. Кыргызская 
Республика готова к сотрудничеству и содействию в дальнейшем развитии 
этой перспективной для всех нас сферы. 
          Как вы знаете, инициатива Кыргызской Республики по проведению 
Всемирных игр кочевников в 2014, 2016 и 2018 годах была воспринята 
мировым сообществом с большим интересом. Мы убеждены в том, что 
следующие Всемирные игры кочевников, запланированные на 2021 год в 
Турции, будут проведены на самом высоком уровне. 

Уважаемый Председатель, 
Уважаемые главы делегаций, 
В заключение своего выступления я хотел бы с уверенностью 

подчеркнуть, что страны ОЭС, обладающие всем необходимым 
потенциалом и находящиеся в центре евразийского континента, в 
достаточной степени способны самостоятельно реализовывать и 
реализовывать свои цели и задачи. 
          Цели нашей Организации сегодня состоят в том, чтобы сделать наш 
регион одним из достойных и важных игроков в глобальной экономической 
системе при наличии доброй воли среди наших стран. 
         Позвольте мне еще раз поблагодарить Турецкую Республику и лично 
Президента Реджепа Тайипа Эрдогана за организацию этого прекрасного 
Саммита ОЭС. Я хотел бы также воспользоваться этой возможностью, 
выразить свои теплые пожелания в связи с предстоящим праздником 
Ноуруз и пожелать вам мира и процветания. 

Спасибо за внимание! 

******
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Выступление Президента Республики Таджикистан 

Е. П. г-н Эмомали Рахмон 

14-й Саммит ОЭС 

Уважаемый Председатель, 
Уважаемые главы государств и правительств, 
Уважаемые друзья, 

Прежде всего, хотел бы поприветствовать запуск новой инициативы, 
интегрирующей два наиболее актуальных вопроса современной повестки 
дня развития - воды и климата. 

Признателен Всемирной метеорологической организации и механизму 
«ООН-Вода» за эту инициативу и приглашение принять участие в этом 
важном процессе. 

Вода и климат, как известно, неразрывно связаны друг с другом. 

Очевидно, что  изменение климата вносит коррективы в нашу 
повседневную жизнь, прежде всего, за счет воздействия на водные ресурсы. 

На наш взгляд, одним из главных индикаторов данного процесса является 
интенсивное таяние ледников вследствие глобального потепления. 

К сожалению, мы наблюдаем ускоренное таяние льда в различных точках 
планеты - в Арктике, Антарктиде и Гренландии.    

Значительные изменения происходят также и на континентальных 
ледниках. 

Согласно отчету “Оценки Гималаев в Гиндукуше”, уже к концу текущего 
столетия мы можем потерять более две трети ледников Гималая. 

Схожая ситуация складывается и на ледниках Памира. 

Наглядным примером является таяние самого крупного в мире 
континентального ледника в Таджикистане. 

Имею в виду ледник Федченко протяженностью более семидесяти пяти 
(75) километров. 

Исследования показывают, что только за последние 70-80 лет ледник 
Федченко отступил более чем на один (1) километр, а по площади 
сократился на 44 квадратных километра. 

Более того, он потерял в объеме более 15 кубических километров, средняя 
скорость отступания языка ледника составляет 16 метров в год. 
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Уважаемые коллеги, 

Ледники - это основной ресурс пресных вод. 

Их ускоренное таяние, вкупе с ростом потребления воды, связанного с 
ростом населения и развитием экономик, может привести к весьма 
негативным последствиям. 

Анализ тенденции влияния изменения климата и прироста населения 
показывает следующее. 

Если в шестидесятых годах прошлого столетия обеспеченность водой на 
душу населения в Центральной Азии составляло более восьми тысяч 
кубических метров в год, то сегодня этот показатель уменьшился на более 
чем в четыре раза – до 2,1 тысяч кубических метров в год. 

К сожалению, таяние ледников Арктики и Антарктиды приводят к 
повышению уровня мирового океана. 

Это, в свою очередь, может нести угрозу жизни и благополучию сотен 
миллионов жителей Земли, особенно в малых островных государствах и 
прибрежных регионах. 

Очевидно, что этот критически важный вопрос должен быть в особом 
фокусе мирового сообщества и, особенно, политических лидеров. 

В этой связи, предлагаю объявить две тысячи двадцать пятый (2025) год 
Международным годом сохранения ледников, и определить дату 
  Всемирного Дня защиты ледников. 

В этом контексте, хотел бы вновь напомнить о предложении Таджикистана 
создать специальный Международный Фонд по сохранению ледников, 
который мог бы мобилизовать финансовые ресурсы из различных 
источников для принятия необходимых действий и реализации задач на 
этом направлении. 

Убежден, что эти и другие сопутствующие инициативы придадут импульс 
новому движению на глобальном уровне в целях принятия необходимых 
коллективных мер и осуществления действий для защиты ледников от 
интенсивного таяния и исчезновения. 

Также, считаю, что эти инициативы органично вписываются в русло 
предпринимаемых ныне мировым сообществом в рамках Парижского 
соглашения мерах по снижению выбросов углекислых газов в атмосферу и 
недопущению повышения глобальной температуры выше двух градусов 
по Цельсию.  
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Уважаемые члены Панели, 

Как вам известно, Республика Таджикистан богата водными ресурсами. 

В стране формируется около 60% водных ресурсов Центральной Азии. 

 Основным источником этих вод являются ледниковые ресурсы региона, 
более 60% которых находятся на территории Таджикистана. 

В двадцатом веке в Таджикистане насчитывалось более четырнадцати 
тысячи ледников, площадь которых равнялась 8% общей территории 
страны. 

К сожалению, из-за влияния изменения климата эти ледники начали 
интенсивно таять. 

Сегодня полностью растаяли более одной тысячи ледников Таджикистана. 

Объем массы ледников страны за относительно небольшой период 
сократился почти на треть. 

Очевидно, что в средней и долгосрочной перспективе эта тенденция может 
иметь весьма драматичные последствия. 

Одновременно изменение климата привело к тому, что участились такие 
стихийные гидро- и метеорологические явления, как сели, наводнения, 
засуха, оползни и лавины. 

Стихийные бедствия ежегодно наносят колоссальный ущерб экономике и 
окружающей среде Таджикистана, подрывая наши усилия по достижению 
устойчивого развития. 

Отмечу, что такие вызовы характерны и для других стран Центральной 
Азии. 

Именно поэтому, Таджикистан в рамках своего председательства в 
Международном Фонде спасения Арала определил вопрос влияния 
изменения климата в качестве одного из самых приоритетных. 

В этом контексте мы будем прилагать все усилия для привлечения 
внимания правительств стран региона и мирового сообщества к более 
активным действиям и принятию неотложных мер в борьбе с этим 
вызовом. 

Уважаемые дамы и господа, 

Две тысячи двадцатый год стал для человечества самым аномальным. 
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Пандемия COVID-19 привела к большому финансово-экономическому и, 
даже, гуманитарному кризису. 

Более того, прошлый год стал самым тёплым годом за весь период 
наблюдений. 

И это не предел. Согласно некоторым оценкам, нас могут ожидать более 
серьёзные кризисы, как в плане распространения новых вирусов, так и 
изменения климата. 

И человечество должно быть готово к ним. 

В этой связи, необходимо всячески поощрять любые эффективные 
механизмы в области сохранения водных ресурсов и глобального климата. 

Мы убеждены, что в современных условиях именно нексусный подход 
способен заложить хорошую почву для решения многих проблем и 
развития «зеленой» и устойчивой экономики. 

На наш взгляд, комплексное рассмотрение вопросов воды, энергетики, 
продовольственной безопасности, окружающей среды и климата 
гармонично вписывается в Повестку дня до 2030 года. 

При этом считаем, что особое внимание должно быть уделено 
финансированию и инвестициям в инфраструктуру и инновации. 

Глобальные климатические фонды могут внести существенный вклад в 
этот процесс. 

Полагаем, что высокие темпы развития новых технологий будут играть 
важную роль в более рациональном использовании водных и других 
природных ресурсов.   

Достижение этих целей также невозможно без надлежащего 
сотрудничества и партнёрства. 

Мы убеждены, что Международное десятилетие действий «Вода для 
устойчивого развития» на период до две тысячи двадцать восьмого года 
предоставляет хорошую платформу для объединения усилий мирового 
сообщества. 

Международная конференция по среднесрочному обзору этой Декады, 
которая будет организована ООН через два года, может сыграть ключевую 
роль в интегрировании вопросов воды и климата, способствовать их 
комплексному решению для достижения устойчивого развития. 

Уверен, что деятельность нашей Панели высокого уровня внесет 
достойный вклад в подготовительный процесс этого важного мероприятия, 
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послужит дальнейшей консолидации усилий мирового сообщества и, 
особенно, политических лидеров, для более активных действий и 
принятия адекватных мер. 

Желаю всем нам успехов и удачи на этом пути! 

Благодарю за внимание! 

****** 

Выступление Президента Республики Узбекистан 

Е.П. г-н Шавкат Мирзияев 

14-й Саммит ОЭС 

 

Ваше Превосходительство,уважаемый председатель Реджеп Таййип 
Эрдоган! 
Уважаемые главы государств и правительств! 
Уважаемый Генеральный секретарь господин Сулейманпур! 
  

Прежде всего позвольте выразить всем участникам Саммита Организации 
экономического сотрудничества мои самые добрые пожелания. 

Выражаю глубокую признательность уважаемому Президенту Реджепу 
Таййипу Эрдогану за эффективное председательство в Организации, 
несмотря на трудности пандемии, и подготовку нынешнего форума на 
высоком уровне. 

Выражаю свою признательность нашим турецким друзьям и лично 
господину Эрдогану за большую поддержку в борьбе с пандемией 
«COVID-19». 

От всего сердца поздравляю уважаемого Президента Гурбангулы 
Мяликгулиевича Бердымухамедова с переходом председательства в 
Организации к Туркменистану. 

Надеюсь на нашу очную встречу на следующем саммите в городе 
Ашхабаде. 

  

Уважаемые участники заседания! 
Пространство Организации экономического сотрудничества – это 
располагающий огромными возможностями регион с общей историей, 
религией, культурой и ценностями. 

Испокон веков взаимное уважение и доверие, торговые и транспортно-
коммуникационные связи объединяли наши дружественные народы. 

Тема сегодняшнего саммита – «Региональное экономическое 
сотрудничество в период после COVID-19» – очень актуальна. Ведь 
пандемия, оказывающая негативное влияние на мировую экономику, не 
обошла стороной и наши страны. 
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Она ярко выявила наши сильные и слабые стороны, нашу очевидную 
взаимосвязанность и необходимость дальнейшего укрепления 
экономического партнёрства. 
В современном мире, характеризующемся обострением конкурентной 
борьбы за технологии и ресурсы, инвестиции и доступ к внешним рынкам, 
особенно важное значение приобретает объединение наших усилий и 
потенциала, широкое использование взаимодополняющих факторов 
наших экономик.  
Вместе с тем следует отметить, что имеющиеся в рамках нашей 
Организации торгово-экономические, финансовые, инвестиционные, 
транспортно-коммуникационные и энергетические возможности 
используются не в полной мере. 

В этой связи в целях дальнейшего развития многостороннего партнёрства 
по основным направлениям программы «Организация экономического 
сотрудничества – 2025» хотел бы выдвинуть следующие предложения. 

Во-первых, основным драйвером экономического роста является 
наращивание торгово-инвестиционных связей. 
В последние годы совокупный товарооборот Узбекистана с государствами-
членами Организации вырос почти в два раза. В прошлом году, несмотря 
на сложную ситуацию, нам удалось сохранить эти объёмы. 

Мы считаем, что настало время снять торговые и транспортные 
ограничения, установленные странами Организации в период карантина. 

Думаю, что широкое внедрение цифровых технологий и электронной 
коммерции заметно облегчит наше торговое сотрудничество. 

Исходя из этого считаем необходимым ускорить согласование и принятие 
предлагаемого Турцией Соглашения о взаимной торговле. 

Во-вторых, развитие производственной кооперации на основе принципа 
взаимодополняемости будет способствовать повышению благосостояния 
народов наших стран. 
Полагаем, что для реализации этого важного плана действий 
целесообразно разработать совместную «Дорожную карту», включающую 
конкретные направления и проекты. 

В-третьих, актуальным вопросом является обеспечение свободного 
движения средств, товаров и услуг между государствами-членами, 
расширение межбанковских связей и финансирования. 
Предлагаем провести в ближайшее время Международный банковско-
финансовый форум с участием банков наших стран, что послужит 
практическому осуществлению этих задач. 

В-четвертых, расширение сети транспортных коридоров и повышение 
транзитного потенциала наших регионов будет способствовать ещё 
большей активизации экономического взаимодействия. 
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Мы заинтересованы в дальнейшем развитии транспортных коридоров 
Узбекистан – Туркменистан – Иран – Оман, Узбекистан – Кыргызстан – 
Китай, а также маршрутов, обеспечивающих выход через Азербайджан на 
Турцию и страны Европы. 

Кроме того, строительство новой железной дороги Мазари-Шариф – Кабул 
– Пешавар имеет огромное значение для интеграции Афганистана в наш 
обширный регион и обеспечения устойчивого развития. 

В-пятых, считаем необходимым совместно с Продовольственной и 
сельскохозяйственной организацией ООН (ФАО) разработать и принять 
новую программу нашей Организации в области продовольственной 
безопасности. 
В связи с этим мы готовы провести в Узбекистане в текущем году 
очередное заседание министров сельского хозяйства государств-членов 
Организации экономического сотрудничества. 

В-шестых, наш регион, располагающий огромными ресурсами 
возобновляемой энергии, имеет большие возможности для развития 
«зелёной экономики». 
Предлагаю разработать и утвердить Среднесрочную стратегию, 
направленную на обеспечение энергетической устойчивости и широкое 
привлечение в эту сферу инвестиций и современных технологий. 

В-седьмых, в нашем регионе, в частности, в Приаралье, мы в полной мере 
ощущаем негативные последствия проблем экологии и глобального 
изменения климата. Необходимо объединить все наши усилия для 
решения этого вопроса. 
Считаем целесообразным создать конкретные действенные механизмы 
регионального сотрудничества в данном направлении. 

В-восьмых, нам нужно ещё больше усилить сотрудничество в сфере 
здравоохранения. 
Предлагаем создать и внедрить в рамках Организации систему 
мониторинга эпидемиологической ситуации и заблаговременного 
планирования соответствующих мер. 

  

Уважаемые участники заседания! 
В заключение хочу ещё раз подчеркнуть, что совместными усилиями мы, 
безусловно, сможем поднять сотрудничество в рамках нашей Организации 
на новый, ещё более высокий уровень. 

Благодарю за внимание! 

****** 
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